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基金太对不起基民了
! ! ! !前几天，收到一位 !"多岁的老
先生来信，老先生思路清晰、文笔流
畅，老先生进入证券市场已经有 #

年历史，他来信讨教如何“退出市
场”。以便自己安度晚年，看了这封
信我心里蛮难过，想想还是写出来
让那些基金经理们看看，老先生的
年龄足够做这些基金经理们的爷
爷，我们的基金经理实在对不起这位
爷爷，当然也对不起广大的基民们。

这位老先生有一定的文化底
蕴，儿孙们对老人很孝敬，老人不缺
钱花，孙子还买了电脑给老人看盘，

小辈认为老年人参与证券市场，也
可以用上海话来说“解解厌气”，这
位老先生实际上风险意识蛮强的，
他大部分的投资买的是基金，为了
分散风险，老先生还对基金进行了
组合投资，他列了一个表，买的都是
那些大基金公司的产品，名字都蛮
好听的，什么“优选”、“价值增长”、
“动力先锋”……可几年放下来了，
当初进去本金是 $%万元，现在的市
值只有 &%万了。老先生写信来问我
怎么办？我看了信后只有心酸，真感
觉到不知怎么回答好。行文至此，看

到网上贴出中国证监会相关部门负
责人 '(日表示，随着宏观经济的回
暖，基金的赚钱效应一定会显现出
来，投资者对基金要有信心。话是没
错，但这话对人家可做您爷爷辈的
老先生说，您还好意思吗？

当然，这话是针对近期基金年
报披露的业绩而说的，$(&&年，基金
拿着基民们的钱做股票，全部亏损超
过了 )(((亿元，而旱涝保收的基金
公司却通过申购费、赎回费、管理费
……赚进了 $**亿元，而银行也跟着
笑纳了 )%亿元托管费，而亏损累累

的全是基民们，这算哪门子买卖啊！
这几年，基金公司的一路败绩，

说明这是一个系统性的问题，这种
管理模式、这种经营模式都出现了
问题，实际上投资者自己做股票未
必输得那么厉害，道理很简单，中小
投资者不会轻易将手中的钱全部变
成股票，而买基金则可能大笔大笔
的钱投进去，这样一年下来输面就
很大，再加上基金拿着基民们投进
来的钱，只会做这样一件事，马上将
钱变成股票，基金们不懂得割肉止
损，不懂得空仓也是一种投资策略，

以至于一年下来上证指数下沉两
成，基金市值也同比下降两成，这样
的操作与专家理财相去甚远。
基金年报披露的基金败绩证明

了这样一句股谚：股市没有专家，只
有赢家和输家。投资者应该自信，你
的智商不比那些自我感觉良好的基
金经理低，自己的钱还是自己管理，
实践证明基金的业绩实在不靠谱，
那何必将钱交给他们打理呢。至于
本文开头那位老先生的困惑，小辈
的建议是，身体是第一位的，炒股并
不能怡情，只会平添烦恼。应健中

他们错在哪里？!七"

! ! ! !安徽的投资者老王看着今年
初大盘止跌反弹+ 投资股票的手又
开始痒痒了。刚开始+上证指数阴阳
交错盘升+ 老王还吃不准大盘是否
会继续上涨，始终按兵不动，直到
上证指数向上突破半年线，他才确
定大盘已经走强，急急忙忙全军追
入满仓。然而上证指数涨到 $,-*

点后就构筑双顶深度回落，弄得老
王又是落得被套局面。

一盘棋下得好不好，开局很重
要；一局乒乓能否拿分，发球有很
大影响。股票买卖过程中，为什么
亏的原因很多，主要还是入市时机
不对、买进价位太高占了很大成
份。行情涨上去了才敢追买，行情
跌了下来才急急忙忙追卖，这些投

资者往往买到行情的顶部，卖在股
价的底部区域。他们“未见判官先
打三十大板”，一入市就被套牢，一
卖出就被轧空，这就是盲目追市的
恶果。

谈到这儿，有些投资者会说：
“不是说要顺势而为吗？走势已经
向上突破，不追岂不是错失机会
吗？”这种想法是很自然的。但是，
经验证明，顺势而为确实是做对
股票的真谛，然而顺势而为并非
叫您不管三七二十一地去追买或
追卖，凡是盲目追市往往是接了烫
手的火棒者居多。众所周知，没有
一个大波段走势是一条直线贯彻
始终的。一个市场，总会有人下新
单买入，有人作结算出场，行情轨

迹呈曲线形上落。跌得再厉害的市
场，也会有一次又一次的反弹；涨
得再急的行情，也要一段又一段地
去消化整理。每个若干价位，或大
或小的获利回吐总会出现。一个
波段接近尽头，你才盲目跟风（应
加个“尾”字，跟风尾）去追，你的新
买单进场，正是人家要结算之时，
巴不得有人来承受。你入市之时，
正是市况开始回吐之日，变成“黄
狗当食，白狗当灾”，一进场就陷于
被动。

要力戒盲目追市，免做“击鼓
传花”游戏的被罚者，重要的是懂
得“忍”。一般来说，各个一窝蜂去
抢的时候，你不必急于去追，忍一
忍。大势向好，要做多头就等回档

盘整时才买；大势向下，要做空头
就等反弹高些才卖。除非市况是连
续涨停或跌停，你才会错失机会。
其实，碰上这样特别的市况，一方
面您很难买到或卖出，另一方面就
算实现了买卖，使你下手的行情还
有赚的机会，但是价位亦不会好到
哪里去，大头给别人拿走了，您不
过喝了些“汤水”而已。因此，错失
机会也不必嗟叹。毕竟，我们入市
是为了赚取差价，只要市况波动，
永远都有差价存在。机会时时有，
何必盲目追！

那么当一波升势或跌势已经
确认+在什么点位什么价位建仓，又
在什么点位什么价位平仓这是每
一个股票交易者入市必然遇到的
问题。特别是阶段性操作或短线投
机更应掌握建仓和平仓的合适时
机。（待续） 陈晓钟
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! ! ! !中国股市长期低迷，
众多股民被套其中，奈何不
得。究竟是补仓还是割肉换
股？心存疑虑把握不变。最
近媒体上读到一篇文章，试
图破解这个问题。其观点
是：被套股票补仓是上策，
越跌越补。只有这样，才能
摊低成本，创造解套机会。
割肉换股绝不可取。
这种观点我不完全赞

同。为什么？对于被套的股
票是补仓还是割肉换股，
要看具体情况，不可能一
概而论，贸然处之。首先要
总结一下当时选择买这个
股票的依据对不对？其次
要看被套股票的股性。是
热门股还是冷门股。如果
是一只下跌和反弹很不对
称，相差悬殊，退时一步二
步，进时不满半步，不死不
活的股票，我的看法不要
吝啬，果断割肉换股。第三
割肉前需选择好要换的股
票。一般是盘子较小（$亿

以下）且股性活跃的热门股。如果被
套股票当初选择理由是正确的，即
使被套百分之二十、三十，但下跌和
反弹幅度相当，就是震幅较大。这样
股票不妨逢低补仓，逢高减仓，做短
差降低成本、获取收益。我自己有这
样的经历。
前年，我冲着医改得益、大消

费、防御性概念买了复兴医药
（%((&!%）&(((股，价 &-.,'元/股。
买后一路下跌。我几乎每跌 &元左
右补仓 &(((股。一路跌一路补。到
去年 '月手中持有 ,(((股，每股进
价平均 &'.$(元。到 &(月底，股价
跌进 &(元，跌去三分之一以上，损
失惨重。
这个股票为什么下跌时像断线

珍珠，反弹时像蜗牛爬坡？我反复思
考这个问题。经过再三思索，悟到其
中原委：一是盘子太大（流通股 &&

亿）。在熊市里，沪市成交量一天不
到 )((亿，盘子大很难有所作为。二
是大消费、业绩不错，不一定都是好
股票。于是我对这个股票绝望了。要
解套等到何年何月？我下决心反弹
到 &(元割肉。&(月初，该股爬上
&(.'(元/股，悉数抛出，买了一只思
想早有准备，相近价格、盘子较小
（&.-亿流通股），股性较活的天业股
份（%((*(-）。&&月中旬，该股冲
&&.&)元/股，全部抛出，$个多月赚
%(((多元。原来那只医疗股仍在原
地踏步。我暗喜；幸亏割肉换股。
我知道，我的这个经历也许纯

属偶然，炒别的股票时不一定适用，
更不可复制。但是，我认为，分析师
的分析也好，股民朋友的经验也
好，都是一种启迪，实际操作必须因
股、因人、因时而异，具体情况，具
体对待。 林友

从“牢”字到“牛”字

! ! ! ! ,月 %日上午，笔者电脑上
几个联系群都不约而同地传说一
个“重大利好”：坐落在浦东的上
海证券交易所大楼开进了一辆吊
车，把安放在底楼大厅的石质公
牛雕塑搬离大楼。网络上配发的
照片也说明这不是一个愚人节玩
笑是真的搬走了。从汉字上来看，
牛字头上还有个屋顶，不就是
“牢”字吗？不就是把牛给困住、把
股民给套牢了吗？屋顶没有办法
拆，牛可以走啊？华尔街的大铜牛
就是露天放置，牛头朝天，美国股
市多牛？不管什么危机他们股市
一直走牛。看到搬牛照片，网上一
片叫好，股民们太需要牛市了，感
谢上海证券交易所的这个决策，
不论是有意还是无意，股民们还
是高兴了一把。
清明节小长假，与股市相关

的消息也特别丰富。与宏观基本
面有关的大致有这些：温家宝总
理考察经济；美联储决策层对推
出下一轮量化宽松货币政策的支
持度下滑；'月份 012为 )'.&3，
连续第四个月回升等。与股民操
作直接相关的有：新股发行体制
改革；4522、64522 新增额度；全
国性的场外市场正在建设中；证
监会提醒投资者注意防范“高送
转”概念炒作风险等等。

这是一种把消息分类的方
法，即分成宏观基本面的和与操
作直接相关的。还有一种分类方
法，也能体会别样的味道。比如
4522、64522额度大幅提高，大家
都知道了。即 4522总投资额度达
到 *(( 亿美元；64522 总额达到
-((亿元。按照新增额度计算，共
计最高将为 7股带来近 ,(((亿
元的增量资金，对 7股可谓重磅
利好。但是有评论提醒这个只是

额度，要真金白银进入股市不知
道什么时候了，只是释放了一个
积极的信号。评论的声音刚落，我
们相关部门负责人立即出来说
话：证监会正在总结 4522制度经
验，进一步便利 4522投资运作，
吸引更多境外长期资金投资我国
资本市场。针对性很强吧？这是一
种态度。
还有下面的例子。通裕重工

8'((9*):,月 ) 日晚间发布 $(99

年度利润分配预案。公司拟向全
体股东每 9(股派发现金人民币
'元8含税:；同时进行资本公积金
转增股本，向全体股东每 9(股转
增 9)股。厉害吧？又是高送又是
分红，股民会喜欢吧？慢！可能有
风险。立即展示关怀：证监会监控
发现，部分具有“高送转”概念的股
票近期异常活跃，一些账户尤其是
推出“高送转”的上市公司或其控
股股东所在地及存在关联关系的
账户在年报发布前集中买入相关
股票。针对该类异常交易行为，证
监会已对其中涉嫌违规的公司行
为及典型的异常交易账户立案调
查，对内幕交易等违法行为将予
以严厉打击。这是一种态度。
不是新股定价太高嘛，好，出

台征求意见稿，在 ,月 9*日前听
取社会意见，对新股发行再次进
行改革！继续完善对炒新行为的
监管措施，维护新股交易正常秩
序。加大对财务虚假披露行为的
处罚力度。这是一种态度。
这些态度放在一起，难道看

不出一条思路吗？把“牢”字头上
去掉，变成“牛”字，文字上是个游
戏，但动用大型工程机械兴师动
众把大厅石牛搬走，更是一种态
度。当然，我们不知道搬牛的真正
背景是什么，但股民们的愿望说
明一切。在用心建设市场环境，用
心呵护市场氛围，时间长了，那头
久违的牛会不来吗？ 文兴

本版观点仅供参考

泛沿海基金令人遗憾
! ! ! !宝盈泛沿海区域增长股票证券投资基金 $(99年年报于 '月 $*日正式
发布，读罢年报掩卷三思，不禁令人深深遗憾。泛沿海基金年报显示：

! ! ! !几年来，泛沿海基金通过投资
泛沿海地区有增长潜力的上市公
司并在一支拥有丰富经验的投资
管理团队，拥有丰富的证券市场投
资经验的基金经理人操作下，没有
让全体投资者真正分享到中国经
济快速增长的成果，这家基金对投
资者的回报年年是零而且业绩一
年比一年差，投资者不禁奇怪了：
泛沿海基金究竟发生了什么问题？
当上证指数 $(99 年又继续下跌
$9.%3时，泛沿海基金以更加凄惨

的市场表现展示于众，排名始终在
最后几位，这些年来在众多的基金
中显得尤为突出。

现在基金公司旱涝保收，无论
业绩如何差，巨额管理费照收，基金
经理同样是稳坐钓鱼船，无论业绩
如何差，高额的年薪照付，投资者
愤愤不平。投资者把金钱把信任交
给这些基金公司，得到尽是这样差
的回报，这难道仅仅是个人能力水
平的问题吗？分明是一个责任心的
问题。 程大庆

本期已实现收益：
本期基金份额净值增长率：
期末可供分配基金份额利润：
期末基金份额净值：
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